

# LA LUCHA

AÑO XXVII

Gerona 10 de agosto de 1897

N.º 6.238

## LA MUERTE DE CÁNOVAS

### ¡INFAMES!

No podemos darnos cuenta, no se aviene la convicción a conformarse con la realidad de la noticia; tan estupenda, tan desagradable, tan inconcebible se nos figura.

Y, sin embargo, es verdad; tristemente verdad.

El Excmo. Señor D. Antonio Cánovas del Castillo, el hombre eminente por su talento, el que era gloria de España por sus servicios, el que estaba conceptuado por uno de los primeros estadistas de Europa, el hombre insigne que de la modesta cuna había subido por sus personales esfuerzos a los primeros sitios de la gobernación, el que era uno de los primeros defensores de las instituciones, uno de los más eminentes patricios, el respetado por amigos y adversarios, el hombre experto, el político eminente, el que venía salvando a la patria de los escollos que la rodean con mano firme, con voluntad de hierro y mano experta, ha sucumbido como nadie podía sospechar, con gloria, sí, porque no pueden de otra manera morir hombres como él pero a manos de un asesino, víctima de una elevosía, á impulsos de una mano tan cobarde como degradada.

No podemos coordinar nuestras ideas; Cánovas del Castillo como Sagasta y como otros no de tanta altura, eran y son indispensables á España; sus historias son las de la nación; sus servicios son los mismos, idénticos sus sacrificios, iguales sus aspiraciones; el bien de España, la vida de las instituciones, defensa de la dinastía, á cuya sombra tanto desarrollo han experimentado los intereses patrios.

Cánovas ha muerto á manos de un canalla, de un asesino vulgar que será brazo de alguna cabeza perdida, acción de algún impulso maldito: Cánovas ha muerto como ha vivido, rindiendo su tributo de cariño á su España; ha muerto por ser uno de los baluartes sociales contra esa asquerosa tiranía del populacho corrompido, de la hez maldita que no teniendo valor para afrontar las cuestiones sociales de frente, emplean para satisfacer sus instintos de hiena, la destrucción, el asesinato, la infame cobardía, la denigrante traición y la asquerosa avilantez.

La protesta levantada en toda España, en toda Europa, en todo el mundo civilizado, es tan inmensa como unánime; las maldiciones caídas sobre el asesino y sus cómplices no pueden ser más solemnes, y el sentimiento que invade á los corazones honrados demuestra el concepto que merecía la víctima, modelo de lealtad, de consecuencia y de civismo.

Ya estarán satisfechos los bandidos que han tramado esa hazaña propia de sus noblezas.

Ya creerán haber conseguido su objeto con la muerte del primer ministro del Rey. ¡Miserables! ¡Cómo si fuera posible que sus inicuos propósitos llegaran á la realidad; como si fuera dable que la sociedad se convirtiera en un foco de asesinos y de víctimas; como si fuera factible que la escoria flotara como organismo constituyente; cómo si no estuviera escrito que mientras el mundo sea mundo la verdad imperará, el honor será la enseña del hombre y la honradez la bandera de la sociedad!

Ya han asesinado al eminente estadista.

¿Qué han conseguido?

Acrecentar el odio que inspiran, centuplicar el desprecio que despiertan.

¡¡Infames!!

### LA MUERTE

#### LO QUE DICE EL TELÉGRAFO

Antes de ayer á las cinco y media, circuló por esta ciudad la noticia del asesinato del señor Cánovas del Castillo, noticia que en un principio nadie creía y que cuando llevó la convicción á los ánimos, produjo la impresión que es de presumir en todas las clases sociales, comentándose el hecho durante toda la tarde y noche y condenándose el crimen con la energía que despierta la indignación.

Hé aquí ahora las noticias que nos trajo ayer el telegrafo:

Madrid, 8.—Estando el Señor Cánovas á la una de la tarde, sentado en un banco inmediato á la puerta del balneario de Santa Agueda, se le ha acercado un individuo, que se supone anarquista, y le ha disparado tres tiros.

El señor Cánovas ha exclamado: «¡Asesino! ¡Me han muerto! ¡Viva España!» y ha aspirado. El asesino ha sido detenido.

Ha causado suma indignación el atentado cometido contra el señor Cánovas.

Los personajes de todos matices se ofrecen al señor Coa Gayon y protestan contra el asesinato del señor Cánovas.

El telegrama enviado por el señor Sagasta dice así: «Me entero con profunda pena de la noticia. Estamos todos de pésame. Me pongo incondicionalmente á las órdenes de S. M. la Reina y del gobierno.»

El general Martínez de Campos ha salido de Liérganes para San Sebastián.

Créese que el cadáver del señor Cánovas será trasladado mañana á Madrid.

Los primeros que detuvieron al asesino del señor Cánovas fueron el corresponsal de *La Correspondencia de España* en Santa Agueda y otro caballero.

Dícese que el asesino llegó á Santa Agueda el mismo día que el señor Cánovas.

S. M. la Reina Regente ha encargado la presidencia del Consejo de ministros al general Azcárraga.

Se anuncia el regreso de la Corte para el próximo martes.

Los honores que se tributarán al cadáver del

señor Cánovas serán extraordinarios. El señor Elduayen ha marchado á Santa Agueda con objeto de acompañarlo.

Todos los diplomáticos, senadores y diputados que se hallan en Madrid visitan al ministro de la Gobernación para darle el pésame.

S. M. la Reina, muy afectada, ordenó á los primeros momentos que saliera para Santa Agueda el doctor marqués del Busto.

El general Martínez de Campos y el señor Navarro Reverter han salido de Santander en un tren especial y llegarán mañana.

Los bañistas de Santa Agueda quisieron linchar al asesino del señor Cánovas.

El señor Aguilera, en nombre del señor Sagasta, ha ofrecido el concurso del partido fusionista para salvar la Monarquía y la libertad.

*Santa Agueda.*—Refiérense los siguientes detalles acerca del atentado contra el señor Cánovas:

Esperaban los bañistas la hora de la comida y el Sr. Cánovas leía los periódicos en la galería, cuando ocurrió el crimen. Detuvieron al asesino el abogado señor García, el teniente de la Guardia Civil señor Fernández y el inspector señor Puebla. El señor Cánovas, ya agonizante, fué conducido á su cuarto.

Avisado el Juzgado, acudió en el acto.

Se ha confirmado que el asesino llegó al balneario el mismo día que el señor Cánovas, inscribiéndose en el registro del establecimiento con el nombre de Rinaldi.

El asesino tiene 26 años, es de estatura mediana, lleva barba, usa lentes y viste americana de color claro y pantalón oscuro.

El médico señor Jústé lavó las heridas del señor Cánovas y ordenó que se le administrara la estramunión, como lo hizo el P. Argüelles, dominico.

El asesino ha declarado que en Barcelona frecuentó la amistad de los anarquistas y visitaba la redacción de *La Ciencia Social*, situada en la calle del Conde del Asalto de dicha ciudad. Marchó luego á Francia, Bélgica é Inglaterra y volvió á España á primeros de julio, impulsándole á cometer el asesinato móviles políticos.

El asesino conserva una serenidad repugnante.

La prensa protesta unánime contra el atentado y expresa en sentidos artículos el más profundo pesar por la pérdida irreparable que han sufrido el trono y la patria.

La prensa monárquica reitera su adhesión á la monarquía y envía el pésame á S. M. la Reina.

Hace días recibióse en Madrid un documento procedente de Londres en que se denunciaban ciertos acuerdos de los anarquistas londonenses contra el señor Cánovas y el ministro de Gracia y Justicia.

Se han tomado precauciones en Madrid, á pesar de que la población muestra tan solo gran sentimiento, incluso los republicanos, que reprueban el atentado.

Mañana regresará á Madrid el señor Sagasta.

Los últimos telegramas afirman que el señor Cánovas recibió tres balazos, uno en el ojo izquierdo, otro en la frente y otro en el pecho, heridas todas mortales de necesidad. El cadáver será mañana embalsamado.

El señor Cánovas, después del baño, oyó misa á las once, acompañado de su señora, y despachó el correo.

Se dice que el asesino fué condenado el 1895 en Italia como autor de manifestos revolucionarios, socialistas, y que antes de cumplir la condena, huyó á Marsella desde donde se trasladó á Barcelona.

La noticia del asesinato del señor Cánovas ha causado en La Granja sensación profunda, y sobre todo á la infanta Isabel, habiéndose suspendido allí todas las diversiones.

La prensa conservadora se ha publicado con orla de luto, y *El Herald* dice que el plomo de un asesino ha cortado la existencia del hijo más ilustre de España.

San Sebastian 8.—El presidente del Consejo de ministros ha sido hoy víctima de un atentado en Santa Agueda. El señor Cánovas está herido de un balazo. Créese que el autor es un anarquista italiano.

Han salido para Santa Agueda el ministro de Ultramar y el médico marqués del Busto.

Se ignora la gravedad del estado del señor Cánovas.

Se reciben noticias del atentado cometido contra el presidente del Consejo.

Un italiano que llevaba algunos días de estancia en Santa Agueda y era de buen porte, ha disparado contra el señor Cánovas tres tiros, uno en el pecho y dos en la cabeza, cuando el presidente del Consejo se paseaba por la galería del establecimiento, delante de su esposa.

El agresor ha sido detenido inmediatamente.

El señor Cánovas ha fallecido á las tres de la tarde.

El hecho ha causado gran consternación en San Sebastián.

S. M. la Reina ha confiado el gobierno al general Azcárraga.

El asesinato del señor Cánovas ha sido conducido á la cárcel de Vergara. Dícese que ha declarado que no tiene cómplices.

El asesinato se ha verificado en esta forma: Hallándose el señor Cánovas sentado delante del establecimiento balneario leyendo unos periódicos, cuando se le acercó un individuo napolitano y le disparó tres tiros.

El asesino llevaba algunos días en Santa Agueda y el ministro de Ultramar le conoció allí.

El Gobierno está constituido en sesión permanente.

Ha teleografiado á los gobernadores de provincias enérgicas y terminantes disposiciones, encaminadas á evitar alteraciones del orden, si bien se muestra confiado en la lealtad del pueblo español.

Han sido llamados con urgencia á Madrid todos los ministros que se encuentran veraneando, para en vista de la situación presente adoptar una línea de conducta.

El Gobierno, convencido por los hechos, de la impotente acción de la policía para exterminar el anarquismo en España, se propone escoger medios enérgicos para poner en práctica, con el fin de asegurar la tranquilidad pública constantemente amenazada por estos enemigos de la sociedad.

El duque de Tetuán ha dado esta versión, relativa al asesinato del señor Cánovas.

Había en el balneario tomando aguas, desde hace algunos días, un individuo italiano.

Esta mañana acercóse al Sr. Cánovas en la galería del establecimiento, saludándole con amabilidad.

El presidente del consejo, que iba acompañado de su esposa, contestó al saludo.

A poco después el Sr. Cánovas se detuvo y el italiano sacó un revólver, disparándole tres tiros; dos en la cabeza y uno en el costado.

Esta última bala, después de atravesar el cuerpo del Sr. Cánovas, salió por la espalda.

La gente del balneario quería lynchar al asesino.

Este, al ser detenido, dijo que no tenía cómplices.

La reina consternada, ha manifestado el duque de Tetuán, mandó enseguida al balneario de Santa Agueda al Dr. Busto, á quien ha acompañado el ministro de Ultramar.

El general López Domínguez, el señor Aguilera y todos los prohombres monárquicos que residen en Madrid, se han ofrecido al Gobierno.

Todos los políticos, hasta los republicanos y carlistas, han visitado al ministro de la Gobernación para darle el pésame.

El señor Cos-Gayón está demostrando la mayor serenidad, ante el inesperado contratiempo.

Con la mayor entereza ha dicho que responde del orden público en toda España.

El presidente del Consejo paseaba por las galerías del balneario, cuando el asesino se cruzó con él, llevándose acto seguido las manos al bolsillo del pantalón.

Sacó enseguida un revólver, disparando dos tiros que hicieron blanco en la frente y en el pecho del señor Cánovas.

El atentado es tan vil, que ni el anarquismo español se atrevió á cometerlo, realizándolo un miserable italiano.

Al oír los tiros, el redactor de *La Correspondencia de España* señor Torres y un oficial de ingenieros se abalanzaron al asesino.

Este, rehaciéndose, disparó dos tiros sin que afortunadamente hicieran blanco.

Enseguida acudió una pareja de la benemérita, deteniendo al asesino.

El señor Sagasta, al conocer la fatal noticia, ha dicho que vendrá enseguida á Madrid, guiado por el nobilísimo móvil de prestar su concurso en estas circunstancias.

El asesino iba bien portado. Usaba barba.

Al ser detenido, no opuso mucha resistencia, repitiendo que no tenía cómplices.

La indignación en Santa Agueda fué tal, que á duras penas la fuerza de orden público y la guardia civil pudieron calmar los ánimos.

El asesino, que se llama Gallí, fué detenido inmediatamente después de consumir su crimen—según una primera versión—por el redactor de *La Correspondencia* señor Torres y el capitán de ingenieros señor Aspiazú.

Otra versión posterior asegura que el asesino le cogió por detrás el abogado señor Suarez García.

Acudieron al momento el teniente de la guardia civil señor Fernández y el inspector señor Puebla quienes prendieron á Gallí.

El señor Cánovas, chorreando sangre, fué conducido á toda prisa á su cuarto, ya con el estertor de la agonía.

El médico señor Yuste lavó las heridas, dándose cuenta inmediatamente de que no había salvación, y pidiendo que se diera la Extremaunción al moribundo, lo cual hizo el padre Argüelles.

A la una y treinta y cinco minutos falleció el señor Cánovas, quien esta mañana, después del baño, había oído misa en la capilla del balneario.

Hay quien dice que el grito de «¡Viva España!» que dió al caer herido, prueba que estaba creído de que el asesino era un filibustero.

La viuda, sobreponiéndose á su dolor con pasmosa energía, quiso ayudar á la tarea de amortajar el cadáver.

Se tributarán al cadáver los honores más excelsos que España haya concedido á un hombre de gobierno.

El general Martínez Campos ha hecho saber que viene en tren especial á Madrid.

El ministerio de la Gobernación está invadido desde el anochecer por políticos afiliados á todos los partidos, lamentando la catástrofe y ofreciéndose al Gobierno.

La comisión de fusionistas que preside por el Sr. Aguilera ha ido á visitar al ministro de la Gobernación, le ha manifestado que están dispuestos á toda suerte de sacrificios en bien de la patria.

Al señor Cos Gayón se le han saltado las lágrimas al contestar á las frases en que se deplora el luctuoso acontecimiento.

Todos convenían allí en que las palabras últimas que pronunció el señor Cánovas prueban que vivía para España.

Distingúese por su calor el ofrecimiento del general López Domínguez al gobierno.

El señor Sagasta ha teleografiado para ofrecer su adhesión incondicional al Gobierno, deplorando el caso como si hubiesen atentado á su propia vida.

—El señor Aguilera, por encargo del señor Sagasta, ha reunido los comités del partido liberal, acordando todos ofrecerse al Gobierno y enviar telegramas de pésame á la reina y á la viuda de Cánovas.

En Madrid

En Madrid la tranquilidad es perfecta.

Han sido redoblados los retenes, pero nada se teme; pues todos deploran unánimemente la desgracia nacional, demostrando que en las situaciones críticas todos los españoles se unen.

En los cafés, tabernas y círculos claman contra la imprevisión de los agentes encargados de la custodia del señor Cánovas.

La gente arrebató los periódicos de la noche.

La Puerta del Sol está imponente con el gentío aglomerado, en grupos compactos entorno de los faroles, leyendo los periódicos.

La prensa unánime dedica sentidísimos artículos á la memoria de don Antonio Cánovas del Castillo, enumerando sus servicios, sus méritos y sus cualidades.

Un parte de Santa Agueda dice que el asesino tuvo que ser encerrado apresuradamente para librarle de la indignación de la numerosa gente que había en el balneario.

Los magistrados que han de intervenir en la instrucción del proceso, han recibido instrucciones para que las tramitaciones sean rapidísimas.

Un artículo de «La Epoca»

El diario *La Epoca* ha publicado un notabilísimo artículo ensalzando al señor Cánovas.

Dice que ningún español por enemigo que hubiese sido del presidente del Consejo, por criminal ó demente que fuese, se hubiera atrevido á asesinar al ilustre hombre político, la figura más grande de España.

Hasta los mismos anarquistas españoles habían respetado su vida tan preciosa para nuestra atribulada patria.

Amargamente, añade el articulista, debe llorarse la muerte del esclarecido hombre público que apesadumbrado por la suerte de España á ella dedicó su último grito, su último suspiro y las últimas palabras que pronunciaron sus labios.

Espera *La Epoca* que la reina regente, penetrada de la anomalía del suceso, regresará con los ministros, estudiando una solución patriótica en este supremo tránsito para nuestra patria agobiada de desdichas y herida en todos los corazones españoles por el mismo puñal anarquista que ha acabado con la vida de don Antonio Cánovas.

Ciertamente que es poco envidiable la situación política y económica de Portugal, cada día más grave, cada día más erizada de peligros y dificultades, hasta el extremo de llegar á ser hoy un problema sin solución, á no ser de esas que, arrasándolo todo, cambian por completo las formas de gobiernos pero que en definitiva han resuelto; por que el mal no está en la clase de gobierno sino en el estado económico del Tesoro y del país, cuyo mejoramiento solo se conseguiría después de largos años de francas economías y de una administración recta y sabia.

No es de hoy el estado anormal de nuestros vecinos los portugueses, no. Es mal muy añejo el suyo; casi nació con su separación de la Corona de Castilla, pues si es verdad que su vida cuenta épocas muy prósperas y felices, como en sus entrañas lleva los gérmenes del mal, lógico es sean más los sinsabores que las dulzuras.

Aparte de que en Portugal casi nunca estuvieron en relación los gastos con los ingresos, por muy diversas razones ha tenido tutelas muy perjudiciales para su Erario y para otras cosas que no debemos nombrar.

La protección que recientemente le fué dispensada por Inglaterra, le ha sido fatalísima; así lo comprendió pero era ya bastante tarde cuando las consecuencias comenzaron á sufrirse.

La mayor parte del mal que en la actualidad están experimentando, son los resultados de aquella tutela y de la mala ad-

ministración que por causa de ella tuvo el Tesoro.

La efervescencia de hoy no tiene otro origen que el malestar general de la Nación, removido por los planes económicos del ministerio de Hacienda.

Como lo han hecho nuestros gobiernos, el que en la actualidad tienen nuestros vecinos quiere arrendarlo todo; pero influenciados por la protección inglesa, pretenden que administren sus arbitrios homólogos sobrada y escarmentado de la amistad inglesa, se opone el pueblo en masa, figurando á la cabeza de él asociaciones de agricultores é industriales.

El pueblo, herido en su amor patrio y azuzado por la crisis—amenazada de adquirir carácter más grave por causa de los arriendos—que desde hace bastantes años viene sufriendo, se levanta en protesta contra los planes económicos del ministro, con bien delineado son de amenaza.

El gobierno, lejos de recurrir á los medios que la prudencia dicta, se olvida de que es progresista, también de las promesas que desde la oposición hizo al país y lo que censuró á los conservadores no ha mucho, cuando últimamente estuvieron en el poder, y recurre á medios violentos para encalmar la excitación del pueblo y para evitar lo que acaso el miedo hágales parecer cercano.

Desde hace bastante tiempo los rumores de revolución se acentúan, y aunque el partido republicano no está en condiciones para hacerla y menos para implantar la forma de gobierno por él defendida, las autoridades se han alarmado, y de los consejeros de la Corona emanan órdenes que tienen por objeto secuestrar y suspender periódicos, disolver reuniones y cerrar círculos políticos, decretar prisiones y acuartelar las tropas, llegando al extremo de ocupar militarmente, sobre todo por la noche, las poblaciones donde los que protestan están en buen número, creando con esto un estado de cosas parecido al que atravesó España cuando Narvaez y González Bravo hacían mangas y capirotes de ella, ó sea peor que el creado por los conservadores en su última posesión del poder.

La situación de Portugal es grave; pues á más del malestar—muy hondo y temible—que la crisis económica produce, hállase el gobierno completamente divorciado del país por los proyectos de Hacienda; y como aquel lejos de seguir la corriente de este y con medios templados solucionar el problema recurre á violencias propias de un gobierno constitucional, el término del conflicto no se sabe cual será, augurándose sea no muy feliz para las instituciones y sus sostenedores á juzgar por lo poco despejados que están los horizontes.

Pensar en que con un cambio de gabinete mejore la situación, dicen es pensar en lo imposible. Los hombres más importantes del partido liberal están en el poder, y por esto no se puede tender la vista sobre esta agrapación para sacar de ella hombres de gobierno mejores que los que hoy ocupan el poder.

De los conservadores no hay que acordarse; por que fué tan desdichada su gestión últimamente, que lo más seguro es que resultara muy contraproducente su llamamiento.

Ch. Bophaez

Crónica internacional

Desde Madrid

Ayer hemos tenido sustos, carreras y, á consecuencia de esto, cierre de tiendas en todas las calles de Madrid.

Sin embargo, no crean nuestros lectores que esto obedeció á que el conflicto vá agravándose.

Repetimos lo que ya hemos expuesto en nuestra carta anterior.

Todo quedará en que se hará lo que convenga, y lo que conviene es que el concierto se lleve á cabo, porque, aunque se dice que esto es perjudicial para Madrid no hay tal perjuicio, si no todo lo contrario.

Podrá suceder, no lo negamos, que en este, como en otros asuntos, haya quien pueda salir perdiendo; pero perderán los

menos ganando los más. De modo que la elección no nos parece dudosa.

Nosotros creemos que en la cuestión de que se trata no hubiera ocurrido lo que ahora ocurre, si al estallar el motin se hubiera procedido por los que le juzgaban, con mayor imparcialidad. No se hizo así, se aplaudió á los alborotadores y éstos se han crecido. Hé aquí la base principal de todo.

Lo de ayer, aunque en provincias se quiera hacer pasar como cosa grave, no tiene más gravedad que la de ser una broma pesada. Hubo quien hizo creer que las cigarreras se disponían á romper cuantos escaparates hallasen abiertos. Por sí ó por nó, se cerraron las tiendas y entre tanto, las cigarreras hacían pitillos

mezclados con pelos y migas de pan,

siu producir mas desórdenes que los que puedan causar con su labor en el organismo de los fumadores.

\*\*

A medida que el tiempo vá pasando, se arraiga más en nosotros la opinión que ya hemos consignado en estas cartas al hablar de los sucesos de estos días.

La célebre verdulera de que hablábamos anteayer, la Rubiales, que así la llaman por ser rubia, ha declarado que bebió antes del motin siete cuartillos y medio de vino. Igual cantidad de peleon llevaban en el estómago varias de las mujeres que acompañaban á la Rubiales y, á creer lo que se dice, algunas de las principales alborotadoras tomaron dinero de no se sabe de quien.

Añadese á esto el detalle de que los comercios del extrarradio donde mayores destrozos se hizieron, fueron aquellos cuyos propietarios son más ricos é influyentes, y si se tiene en cuenta que los amotinados eran pobres, facilmente se podrá comprender el verdadero fundamento de todo el motin. De un lado, pesetas repartidas por los que entienden que cualquier circunstancia es buena para que se altere el orden público; de otro, envidia y venganza del que nada tiene, contra el que supo llegar á colocarse en desahogada posición.

Esto es lo que nosotros vemos, no mirando por la superficie, sino por el fondo de la cuestión. Y creemos que no hay más.

Destruídas las tiendas de los propietarios ricos, los ánimos se calman, el convenio importa poco.

Producido un pequeño desorden para tantear el estado del espíritu público, en todo pensaron los alborotadores menos en lo que pensaban los que no han figurado en el motin... ¡Es muy temprano caballeros!

\*\*

De todo lo que se ve, iriamente examinado, se puede hacer una deducción: no es que los que mandan ahora tengan descontento al país; es que los que quieren mandar, no se conforman con que otros manden; la impaciencia devora á muchas gentes y creen que el mejor modo de medrar es producir algaradas. Pero en el pecado llevan la penitencia: ellos no saben y, en opinión de muchos, entre ellos nosotros, el país baja con estas cosas que se hacen.

Toda vez que lo que se busca es mejorar de posición, procurase mejorarla.

Que nos rija una institución monárquica ó una republicana, que nos gobierne un partido conservador ó uno liberal, los que hoy aspiran á estar mejor, no habrán de estarlo dedicándose á destruir lo existente. Cuanto más se destruya, menos se tendrá, esto es lógico, lo que conviene es construir, no dedicarse á deshacer, sino á hacer. ¿Qué han ganado los alborotadores con los destrozos que hicieron estos últimos días? Son más pobres que eran. porque mientras se dedicaron á alborotar, no ganaron el jornal que tienen por costumbre. Los que destruyeron es riqueza de que nadie se aprovecha; se la lleva el diablo; la pierden ellos, la pierde Madrid, la pierde España toda....

¿No es lastimoso observar como se extiende la insensatez y se propaga la locura?

En realidad, no son gobernantes los que nos hacen falta; lo que necesitamos los españoles, ya lo dijimos en otra época, lo que necesitamos es un gran número de alienistas.

Carmón.

7 agosto 1897.

NOHERLESOOM

Cuando no lo esperábamos, recibimos ayer el Boletín Meteorológico que publicaba el malagrado Noherlesoom en el cual encontramos la predicción del tiempo para esta primera quincena de Agosto; y lo cual se refiere solo hasta el día en que le sorprendió la muerte en Lourdes. He aquí lo que tenía escrito:

Por condiciones especiales de su desenvolvimiento, la primera quincena de agosto vendrá á tener un carácter tranquilo, generalmente seco.

El único periodo tempestuoso en nuestra Peninsula comprenderá desde el 1 al 4 inclusive.

Por su corta duración y mermada influencia en el Continente, poco habrá que decir de él.

La procedencia del Atlántico es de lo mejor que puede pedirse por nuestras regiones.

El día 1.º estará situado el centro tempestuoso hacia los parajes de Madera desde donde propagará su acción; se formarán algunas tormentas, que se extenderán principalmente desde el SO. al centro,

El martes 3 se encontrará situado el centro de dicha depresión en el golfo de Gascuña. Denotará esta disminución, en vez de aumentarla.

Estando situado, el 4 el centro de la depresión en el dicho golfo de Gascuña, por allí ha de extender su influencia, y en aquellas regiones se reunirán todas las fuerzas que hasta entonces habian tenido allí su base el miércoles 4.

El jueves 5 es el final del desenvolvimiento de los núcleos tempestuosos de los anteriores días.

Desde el 8 hasta el final de la quincena, nos hemos de encontrar con un periodo especial seco, de variable consistencia. Por donde se infiere que las corrientes aéreas del Atlántico se encaminarán del 8 al 15 á las regiones más septentrionales de Europa.

Del encuentro de estos días habrá dos que merecen señalarse con capitulo aparte: el 10 y el 11.

El avance de una depresión, que tendrá su centro entre las Azores y Portugal.

No hay que esperar mucho de las que tienen reficados sus puntos, ya en marcha; por eso el 10 y el 11 de agosto responderá á algo que tenga algún parecido, que tienen primero una dirección determinada, desenvolvimiento movible y otras circunstancias.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Cebollas rellenas

Lampreas fritas á la piamentosa

Entrecot á la bardalesa

Riñon de vaca al vino

Postres

Café

Comida

Sopa á la bearnesa

Carpa en vino

Vaca con hiervas

Sesos de vaca en caldereta

Lampreado de ternera

Postres

Café

Sopa á la bearnesa.—En una cacerola con caldo del puchero, se cuece una col de regular tamaño, perejil, clavo, una cebolla picada, 250 gramos de salchichon, igual cantidad de tocino en lonchas y de jamon en dulce y los cuartos traseros de una gallina.

El caldo que queda, que se procurará sea abundante, se pasa por un tamiz y se pone nuevamente al fuego.

En fuente que resista al fuego, despues de haber untado su fondo con manteca, se ponen, formando senos, finas rebanadas de

pan, alternadas con lonchas de tocino y jamon en dulce que antes se coció, colocando encima de todos los cuartos de gallina la col en trozos. Se mete la fuente en el horno, y se saca cuando se comprenda que el pan está tostado; sirviéndola inmediatamente regada con el caldo que antes se puso al fuego.

Riñon de vaca al vino.—Cortado el riñon en rebanadas de poco grueso se espolvorea con harina y se frie con manteca, pimienta molida, sal perejil y cebolla picados muy menuditos.

Gradualmente se van rociando con vino blanco, hasta echar una cantidad prudencial de éste líquido. Despues se dejan cocer y así que dan un hervor se retiran del fuego y se sirven.

NOTICIAS

Al saberse antes de ayer tarde el inicu atentado de que ha sido victima el eximio hombre político y presidente del Ministerio Exmo. señor D. Antonio Cánovas del Castillo, fué tal lo impresionado que quedó el público que, en cafés y paseos no se habló de otra cosa, comentándose la desgracia de distintos modos, pero converjiendo todas las opiniones en que la muerte del primero de nuestros estadistas atañe á España toda por tratarse de uno de sus más preclaros hijos, de una de las glorias nacionales, porque el señor Cánovas sintetizaba el presente y era garantía del porvenir de este país heroico pero desgraciado.

Cuando se supo de manera cierta tamaño infortunio, una comisión del Ayuntamiento presidida por el señor Carreras se presentó al señor gobernador civil con objeto de demostrar el sentimiento que á la corporación habia causado el crimen, reiterando al Gobierno su decisión para la conservación del orden y el pesar por tan irreparable pérdida; lo mismo hicieron los diputados provinciales residentes en la ciudad, y del mismo modo han procedido muchos ayuntamientos de la provincia.

Los periódicos de Barcelona fueron ayer arrebatados de las manos de los vendedores y por todas partes no se oian mas que comentarios y pronósticos á gusto de los que los hacian.

—Ha sido nombrado definitivamente inspector de carnes del matadero de Figueras, D. Juan Arderius.

—A las activas gestiones del diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés y amigo nuestro D. José Muro y Carratalá, es debido que se hayan incluido en el plan de obras, el tercer trozo de la carretera de Hostalrich á Tossa, seccion de Blanes á Tossa, y la de Hostalrich á Tossa, seccion de Hostalrich á Tordera, y en el plan de estudios los de la carretera de Santa Coloma de Farnés á S. Hilario Sacalm y la de la de Breda por la estación del ferro-carril á la de Gualba y la Batllooria.

Felicitemos al señor Muro por el resultado de sus activas gestiones en beneficio de los pueblos de su distrito, que aplaudirán el celo con que mira sus intereses su incansable diputado.

—Además de los telegramas recibidos por el señor gobernador civil con motivo del inicu asesinato del señor Cánovas, ayer mañana recibió uno muy sentido del jefe del partido conservador de la provincia señor conde de Serra, á quien tanto ha distinguido en vida el señor Cánovas del Castillo, distinciones que pagaba el señor conde con un cariño verdaderamente filial y una lealtad nunca desmedida.

Tambien el señor delegado de Hacienda remitió al señor ministro del ramo, en nombre propio y del personal á sus órdenes, un sentido despacho de pésame y protesta contra el horrendo crimen que ha quitado la vida al que era gloria y orgullo de España.

Tambien el personal de los demás centros administrativos de la provincia hicieron presente al señor gobernador civil la impresion que les ha producido tan horrendo crimen.

—Como presuntos autores de la sustracción de 19 pesetas, una faja y varias cadenas de reloj, que guarbaba en un cofre un mozo de la casa de campo de don Juan Camps, del término municipal de Vilamajla, ha sido detenido el vecino de Tonyá,

Isidro Benasot, y un hijo de éste, llamado Miguel.

—Hoy, mañana y pasado, celebrará su fiesta mayor la villa de Castelló de Ampurias con funciones religiosas, sardanas en la plaza de la Constitución y en la de Toledo; conciertos y bailes en las sociedades «Casino Menestral», por la orquesta que dirige el señor Agramunt, «Centre Catalá», por la dirigida por el señor Pastells y «Casino La Lealtad», por la titulada «La Pequeña», de dicha población, aumentada con varios profesores de Barcelona.

En el salón denominado del «Fuertu», habrá bailes durante los tres días, tarde y noche, los cuales serán amenizados por una reputada orquesta de Figueras.

Por los preparativos que se están haciendo y por los datos que acabamos de suministrar á nuestros lectores, promete verse muy concurrida dicha fiesta mayor, que es sin disputa una de las mejores que se celebra en el alto Ampurdán.

—Mañana, en el despacho del señor delegado de Hacienda, tendrán lugar cinco juntas por defraudación del timbre.

—El gobernador civil ha impuesto cinco pesetas de multa al vecino de Figueras Lorenzo Ventura Solà, por haber infringido el reglamento de carreteras.

—El sobreguarda Santiago Martín ha denunciado al vecino de Ogassa, Juan Fajula, por haberle encontrado apacentando sin permiso un rebaño de corderos en un monte propio del común.

—Hoy, mañana y pasado, celebrará su fiesta en honor á Santa Susana el barrio del Mercadal, bailándose las típicas sardanas en la plaza del Mercadal, en la que hay contratada la orquesta «Unión Cassanense» de Cassá de la Selva, en la calle del Progreso la orquesta «Harmonia Gerundense» y en la plaza de San Francisco la aplaudida orquesta «La Farnense», de Santa Coloma de Farnés, compuesta de 11 profesores, entre ellos un notable concertista de fiscorno.

—Recordamos de un apreciable colega de Barcelona:

«Hemos recibido de Bañolas noticias de carácter particular relativas al suceso ocurrido el lunes último en aquella localidad, del que resultó herido de arma de fuego José Pangelada y Busó, cuyas noticias difieren bastante de las publicadas sobre este asunto en nuestra sección de Cataluña, correspondiente á la mañana de anteayer.

Parece ser que existen muchas personas de aquella villa dispuestas á declarar, ó que han declarado ya, que Pangelada no pudo ser herido, como digimos, por Sebastian Fontaner Tajá, persona significativa de la población, pues cuando el Pangelada recibió en la calle dos balazos, se habia retirado en su domicilio el señor Fontaner, practicándosele una cura que hizo precisa el siletazo que poco rato antes le propinó el otro.

Nosotros creemos cumplir como buenos haciendo constar ambas versiones que por la villa han circulado.

A la Audiencia Provincial de Gerona toca declarar la culpabilidad é inocencia de D. Sebastián Fontaner.»

—Dice un colega figuerense que el nuevo empresario de aquella Plaza, D. Manuel Díaz, está en Sevilla escogiendo los toros de la acreditada ganadería de D. José Clemente y Ribera, que se han de lidiar en la plaza de esta el día 29 del mes actual por los valientes y noveles matadores Conejito y Parrao con sus correspondientes cuadrillas, cuyas reses, despues de apartadas y encajonadas, serán embarcadas inmediatamente para ésta, al objeto de que lleguen cuanto antes y el público pueda hacerse cargo de las buenas cualidades del ganado y el mucho juego que de él puede esperarse.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Stos. Lorenzo mrs., Deusedit

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia de S. Félix.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Loreto, en los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Crano, 6, bajos

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

Table with train schedules for various lines: LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA, LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA, LINEA DEL BAJO AMPURDAN, LINEA DE OLOT A GERONA. Includes columns for train numbers and departure times.

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Línea de Filipinas. Línea de Buenos Aires. Línea de Fernando Poo. Servicios de África. Servicio de Tánger.

EN AMER

se arrienda una casa y una panadería que es la más antigua y más acreditada con todos sus enséres.

Darán razón en casa de D. Félix Rigau, plaza de la Constitución, Amer.

CORREOS

Table with train arrival and departure times for Madrid, Barcelona, Francia, Puigcerdá y Ripoll, Olot y su línea, S. Feliu Guixols, Amer y su línea, S. Aniol y su línea, and Estañol id. id.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 de la m. a 1 de la t. Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche. Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana.

Advertisement for 'EL VIGOR DEL CABELLO DEL DR. AYER'. Includes an illustration of a woman and text describing hair care benefits.

Advertisement for 'CARABAÑA' mineral water. Text: 'Para conservar la salud y curar las enfermedades. Aguas minerales naturales de CARABAÑA. INTERESA A TODOS SABER: 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.'

Advertisement for 'LA LUCHA' newspaper. Text: 'Diario de Gerona. El más antiguo de la provincia fundado en 1871. PRECIOS DE SUSCRICION. En la capital. Un mes. 2 pesetas. Trimestre. 4.50.'

Advertisement for 'QUÍMICAMENTE PURO' bicarbonate of soda. Text: 'Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa» QUÍMICAMENTE PURO del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID.'

Advertisement for 'Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella'. Text: 'Servicios del mes de Agosto de 1897. LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA. Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés «ITALIE».'